

# EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por meses anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15. y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número sueldo, 5 CENTIMOS de peseta.

MADRID  
Sábado 18 de Abril de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. — También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. — Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 5.837

## LAS REFORMAS EN CUBA

### Rectificación o imposición?

Con verdadero asombro hemos leído en los periódicos de esta mañana que el gobierno se propone plantear inmediatamente las reformas políticas en Cuba y Puerto Rico. Los plazos que se señalan son, en realidad, muy penitentes: a fines de Mayo ó primeros de Junio quedarán implantadas en Puerto Rico, y á primeros de Julio en Cuba.

El Sr. Castellanos en las recientes conferencias que ha celebrado con el presidente del Consejo, se ha acordado de que era necesario cumplir la ley votada por las anteriores Cortes; ha necesitado nada menos que un año para caer en cuenta tan sencilla y lógica como la de que se votan leyes y se sancionan por la Corona para que se planten y se cumplan.

Repetimos que no volvemos de nuestro asombro. Hace muy pocos días, comentando las declaraciones de nuestro ilustre jefe, el Sr. Sagasta, señalábamos la actitud de los dos partidos monárquicos en asunto tan grave, como es la política antillana; entonces dijimos que el partido conservador se encerraba en una intransigencia funesta, que su lema era la guerra y solo la guerra, mientras que el partido liberal, por la autorizada voz de su jefe, levantaba la bandera de la guerra, pero acompañada de reformas políticas.

La prensa oficiosa, y muy especialmente *La Epoca*, recogió nuestras afirmaciones, y mostrándose conforme con la clasificación que hicimos, hasta el punto de copiar nuestras mismas palabras, se limitó á buscar disidencias dentro del campo liberal, citando al efecto párrafos de un artículo del *Heraldo*.

La divisoria está trazada además de acuerdo con la lógica de los hechos. El partido liberal fué el que tomó la iniciativa en el sentido de nuevas reformas políticas para Cuba y Puerto Rico; el partido conservador fué el que regató esas reformas.

Hace un año que ocupa el poder un gobierno conservador; durante ese tiempo no ha transcurrido día sin que por unos ó por otros se haya reclamado la implantación de las reformas votadas; la opinión ha sido unánime respecto á Puerto Rico, donde no había la razón ó el pretexto de la guerra; el general Martínez Campos, desde los escaños del Senado, abogó porque las reformas votadas se llevasen á la práctica; pero el gobierno del Sr. Cánovas se encerró en la más absoluta negativa. A su juicio, las circunstancias actuales no permitían otra cosa que ocuparse de la guerra, dejando para tiempos mejores la aplicación de reformas políticas. En vano se adujeron argumentos para que al menos en la pequeña Antilla cambiara de actitud; los Sres. Cánovas y Castellano siguieron imperterritos el plan que se trazaron.

Por desgracia, con el transcurso del tiempo no ha mejorado en manera sensible nuestra situación en Cuba; ni el cambio de general en jefe; ni el traslado de generales; ni la nueva organización de cuerpos de ejército; ni la tan decantada variación de sistema; ni siquiera el considerable incremento que han tenido allí nuestras fuerzas militares, han dado el fin apetecido de reducir, ó por lo menos localizar, la insurrección. Seguimos como estábamos cuando los señores Cánovas y Castellanos juzgaban imprudente plantear en Cuba y Puerto Rico las reformas votadas. La única variación es que durante este tiempo un Parlamento extranjero se ha mostrado favorable á los insurrectos, y el jefe de una nación que se dice amiga ha intervenido con sus consejos amistosos ó ha dejado decir que pensaba gestionar en este sentido.

De repente, y sin causa bastante que lo justifique, el mismo gobierno que con tanta tenacidad se había negado á la implantación de las reformas, anuncia que quedarán puestas en vigor en plazo brevísimo, y esto sin tomarse siquiera el trabajo de explicar el por qué lo que consideraba perjudicial en Marzo será bueno y beneficioso en Mayo ó Junio.

La desastrosa conducta del gobierno se presta á bien tristes comentarios. El dilema es irrefutable; ó se rectifica á sí propio, y en este caso carece de autoridad para implantar lo que él ha considerado malo, ó se somete á imposiciones extrañas que no tolera ni tolerará jamás el pueblo español.

Después de las escandalosas elecciones en Madrid, después del indigno espectáculo que se ha dado en Cuba escamoteando actos, ofreciéndolos y negándolos cual si fueran credenciales, la conducta del gobierno por lo que hace á la implantación de las reformas votadas hace más de un año, no puede menos de inspirar profunda inquietud.

¿Qué ocurre?, ¿qué pasa?, ¿á qué obedece este cambio radical de política? se pregunta todo el mundo? Y como los destinos de la nación están en manos del mismo que el año 1877 comprometió en manera tan grave la soberanía nacional con esos vergonzosos y perjudicial Protocolo, favorable solo á los norte-americanos que conspiran contra España, no es de extrañar que la desconfianza crezca y que se apodere de los ánimos el temor de que no se haya negociado otra vez con la dignidad necesaria.

Lo repetimos: el cambio de política del gobierno es, ó una rectificación vergonzosa, ó una imposición humillante.

## CONSECUENCIAS DEL PROTOCOLO DE 1877.

El *Imparcial* de esta mañana, en los telegramas de la Habana, publica las siguientes noticias:

«El ministro protestante que ha sido detenido hoy se llama D. Alberto Díaz. También fue detenido un hermano suyo, y ambos resultan ser norte-americanos. El consúl de los Estados Unidos en la Habana ha dado aviso á Washington de ambas detenciones.

«Entre Matanzas y Cárdenas han sido detenidos dos paisanos que estaban levantando unos planos. Somosidos á un proceso, alegaron su condición de ciudadanos norteamericanos.

«Este recurso, utilizado con sobrada frecuencia por los acusados de complicidad con los rebeldes, coarta casi siempre la acción militar.»

«El gobierno debiera dictar alguna disposición que evitara este medio cómodo y fácil que tienen los delincuentes de burlar los rigores de la ley.»

«Se irá enterando el gobierno de los grandes beneficios que ha reportado á España el desdichado Protocolo de 1877, obra del Sr. Cánovas del Castillo!»

## CIRCULO MERCANTIL

### Junta general.

La sesión celebrada anoche en esta Sociedad para ocuparse de la dimisión presentada por el Sr. Ortiz, fué muy borrascosa. Desde los primeros momentos se advirtió que había una absoluta oposición de ideas entre la junta directiva y los socios que componen la general.

Muchos ellos reprobaron la conducta del señor Ortiz, como presidente del Círculo y de la Junta magna, si bien conviniendo en que los actos que ha realizado como hombre político y como particular, son dignos de todo respeto.

Llamaron la atención de todos los concurrentes las extraordinarias precauciones que la Junta directiva había tomado para dificultar la entrada en el Círculo, colocando porteros al pie de la escalera, novedad introducida en las costumbres de esta Sociedad.

### Defensa del Sr. Ortiz.

Comenzó la junta bajo la presidencia del Sr. Simon y Radó, dándose lectura de la proposición que se ha repartido con la convocatoria, y que solo abarcaba dos puntos: la discusión de asuntos interesantes relacionados con la dimisión del Sr. Ortiz, y dar cuenta de la presentada por toda la junta directiva.

Se leyó á continuación una carta del señor Ortiz, en que explica su conducta, disculpando su separación de la campaña Cabriñana, por haberse visto abandonado por la Junta magna y por los elementos que la componían.

Esta carta produjo malísimo efecto en los socios, y fué acogida con protestas. Comenzada la discusión, hizo uso de la palabra el Sr. Ruiz de Velasco para defender al Sr. Ortiz, y sus frases fueron acogidas también con algunos rumores, que obligaron al presidente á agitar varias veces la campanilla.

Al recordar el Sr. Ruiz de Velasco su discurso, que el Sr. Ortiz ha sido maltratado, pide la palabra el Sr. Mata y dice que la conducta de la presidencia en este debate deja mucho que desear. (Grandes aplausos.) (La mayoría de los socios, puestos en pie, recriminan al presidente con apóstrofes enérgicos.)

Se restablece el orden, y el Sr. Ruiz de Velasco continúa su discurso, y dice que el Círculo de la Unión Mercantil no debe ni puede mezclarse en cuestiones políticas. (Aprobación general.)

Dice que llegó un momento en que el señor marqués de Cabriñana se quedó solo. (Grandes protestas.—Confusión.)

El Sr. Ruiz de Velasco aclara sus palabras, y dice que todos los comerciantes é industriales y el Círculo de la Unión Mercantil, están al lado de la causa que defiende el señor marqués de Cabriñana.

Grandes voces: ¡Ah! ¡Ah! Eso es otra cosa. Termina su discurso el Sr. Ruiz de Velasco para defender al Sr. Ortiz y pedir que por unanimidad no se le admita la dimisión. (Grandes rumores y protestas.)

### En pró de la proposición.

Había en pró de la proposición el señor Píera, y recuerda que jamás presidente alguno del Círculo de la Unión Mercantil había presentado su candidatura para diputado á Cortes, sin despojarse de su representación y abandonar su cargo. (Aplausos.)

Si el Sr. Ortiz se hubiera mantenido neutral en la contienda entablada, nada tendríamos que decir. (Aprobación.)

El Sr. Simon y Radó: Contesta que ha habido presidentes que han presentado su candidatura para diputado á Cortes.

El Sr. Ruiz de Velasco dice que el señor Ortiz no ha ejercido coacción alguna sobre los socios del Círculo para que votasen su candidatura.

El Sr. Píera rectificó, negando que el señor Prast tuviese compromiso alguno, cuando siendo presidente del Círculo figuró su nombre en una candidatura. Pero el señor Ortiz tenía compromisos de importancia por los acuerdos de la Junta magna y los acuerdos del Círculo, que no podía eludir. (Grandes aplausos.)

Recuerda que el Sr. Muniesa se sacrificó cuando le ofrecieron un puesto en una candidatura por Madrid, y optó por estar al lado de sus queridos consocios. (Aplausos.)

Renunció á la candidatura y permaneció en la presidencia para honra del Círculo de la Unión Mercantil. (Todos los socios se ponen en pie y aplauden largamente al señor

Píera. Grandes aclamaciones al Sr. Muniesa.)

### Incidente ruidoso.

Después de hablar varios socios en pró de la proposición, tomó la palabra un Sr. Lafuente, que dirigió cargos al Círculo Mercantil. Todos los socios protestaron enérgicamente, dirigiendo apóstrofes al orador. Este, muy excitado, pronunció algunas frases, que dieron lugar á que todos los socios protestaran con la mayor indignación. La confusión fué indescriptible. Muchas voces dices: ¡Fuera! ¡Fuera!

Restablecida un poco la calma, prosiguió su discurso el Sr. Lafuente, diciendo que el Sr. Ortiz no ha hecho nada en contra de los intereses del Círculo. (Nuevas protestas.)

¿Es que se ha hecho algún desafío? A esta pregunta, todos los socios en masa se levantan, llenos de ira, y se dirigen al Sr. Lafuente para echarle á la calle.

Se pregunta si el Sr. Lafuente es socio, y averiguado el caso, se dice que ha sido presentado á la Sociedad hace pocos días y que es consejero de Instrucción pública, nombrado por el Sr. Bosch cuando éste era ministro de Fomento.

Al saberse esto, el escándalo se recrudece en tonos vivísimos de una confusión indescriptible.

A petición de la junta general, el presidente ordena que el Sr. Lafuente abandone el local, y así lo hace éste, después de oír de labios de los socios todo género de imprecaciones.

### Nuevas protestas.

Pasada la gran perturbación que este incidente produjo y que hizo abandonar el salón á varios socios, llegó la discusión á su cauce natural, usando de la palabra el Sr. Sainz para proponer á la junta que admitiera en redondo la dimisión del señor Ortiz.

Se levantó por cuarta ó quinta vez el señor Ruiz de Velasco, y amplió las declaraciones hechas en su carta por el Sr. Ortiz, pretendiendo descargar sobre la prensa y algún otro elemento de la Junta magna, la culpa de haberse enfriado la campaña en pró del marqués de Cabriñana.

Varios periodistas que estaban en el salón protestaron de esta afirmación, calificándola de falsa y manifestando el señor Suarez de Figueroa que, si la Junta magna dejó de funcionar, fué porque su presidente no creyó necesario que siguiera funcionando, y de ningún modo porque la prensa ni los otros elementos que en la Junta magna estaban representados, se negaron á coadyuvar á la campaña seguida.

### A votar.

Después de hablar los Sres. Mata y Niembro para censurar enérgicamente la conducta del Sr. Ortiz en la farsa electoral del domingo,

Los socios, impacientes por lo avanzado de la hora, pidieron que se procediera á votar la proposición y admitir la dimisión del Sr. Ortiz; y este fué el momento en que más de relieve se vió la oposición en que la Junta directiva del Círculo estaba con la general.

Los Sres. Ruiz de Velasco, Maltrana y otros, piden que la votación sea nominal. Los demás socios protestan, se reproduce la confusión y el escándalo, y el presidente vacila.

El Presidente: Lo justo y razonable es que la votación sea nominal. (Nuevas protestas.)

El Sr. Simon y Radó se dispone á proceder á la votación nominal, pero advirtiéndole que la dimisión del Sr. Ortiz implica las de sus demás compañeros de Junta.

Esta advertencia del presidente produce gran confusión.

Grandes voces: Esa es una coacción escandalosa. Eso no se puede tolerar.

Otra voz: Eso se dice después.

La confusión y el escándalo se reproducen.

El Sr. Simon y Radó dice que lo que se debe acordar es suspender la sesión para proseguirla hoy.

Grandes voces: ¡No, no! Que sea esta noche la votación. (Grandes protestas.)

En este momento la junta directiva abandona sus asientos y se retira.

El escándalo que se origina es indescriptible.

Los apóstrofes y recriminaciones á los individuos de la junta, por abandonar la mesa, se recrudecen de un modo extraordinario.

### La reunión de esta noche.

La junta directiva se reunió inmediatamente en la presidencia del Círculo y acordó que se reuniera la junta general hoy, á las nueve de la noche, con el objeto de votar si se admite ó no la dimisión del señor Ortiz.

Los individuos de la junta directiva darán cuenta de la dimisión de sus cargos.

Se hablaba anoche de elegir presidente del Círculo al Sr. Muniesa.

## WEYLER, INDISCUTIBLE

Discutiendo con *El Globo*, dice anoche *La Correspondencia Militar*:

«Si los fusionistas tienen algún agravio que yengar en el general Weyler, esperen á que deje el mando del ejército de operaciones y entonces ataquenle, si lo consideran oportuno.»

Cuando el general Martínez Campos era general en jefe, y lo atacaban sin piedad varios periódicos, entre ellos *La Correspondencia Militar*, nuestro colega no sostenía esa teoría.

Hay que advertir, además, que entre las observaciones circunspectas de *El Globo*, recogiendo lo que se oye ya en algunos centros oficiales sobre la acción militar del general Weyler, y la campaña hecha por *El Imparcial*, por el *Heraldo*, por *El País* y por

otros colegas contra el general Martínez Campos, hay un mundo de diferencia.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

Muchas y distinguidas damas visitaron ayer tarde la elegante morada de los duques de Najera, para admirar la hermosísima y rica diadema que ha de lucir la señora duquesa en las fiestas de la coronación del Czar.

Esta diadema, que ha costado 50.000 duros, merece, en efecto, los elogios que le han consagrado varios periódicos.

El coche de gala que lucirán también en la coronación los duques de Najera, se ha construido en Madrid.

A los duques, á más de los agregados diplomáticos, acompañarán veinte criados.

No ha habido la exposición de trajes de que han hablado algunos colegas, porque la duquesa los recogerá en París al pasar por esta capital.

De París, se dirigirán á Viena, para visitar á la archiduquesa Isabel; allí se detendrán cuatro ó cinco días, y luego se dirigirán á Moscú.

El 27 es la fecha señalada por miss Taylor y miss Baron, para marchar á su país.

Anoche hubo reunión en *petit comité* en casa de los condes de Macedo.

Los duques de Bailén han salido para la capital andaluza, donde pasarán la feria, hospedándose en casa de los condes de Casa Galindo.

El ministro de Costa Rica en España dará mañana un almuerzo, al que asistirán varios literatos.

El pintor Sr. Bihamonde ha recibido el encargo de retratar á S. M. el Rey y á sus augustas hermanas, habiendo comenzado ya su tarea por el retrato de la Princesa de Asturias.

Los señores de Vidal, que accidentalmente se encuentran en Madrid, han tenido la inmensa desgracia de perder á una preciosa niña de cuatro meses.

Habían venido de Barcelona á pasar unos días con sus hermanos D. Juan y D. Ramon Topete, y la aciaga fortuna les ha descargado este golpe.

Con toda sinceridad nos asociamos á su dolor.

## LAS ELECCIONES EN CUBA

### Renuncia de un diputado.

Escribe anoche nuestro estimado colega el *Heraldo*:

«El distrito de Puerto-Príncipe tendrá que proceder á nuevas elecciones cuando las Cortes lo juzguen oportuno y se hayan cumplido los trámites de ley, porque el señor D. Luis Canalejas, agradecido desde lo más íntimo de su alma la confianza en él depositada por muchos ó pocos electores, declina la honra que se le ha hecho.

Allá en Cuba, donde tuvieron origen, sin solicitud nuestra, las candidaturas del Sr. Gallego, del Sr. Canalejas y del señor Suarez de Figueroa, el primero recoge una representación que ya en otras ocasiones había procurado como miembro del partido Unión constitucional; el segundo recibe un acta que á él mismo parece discutible, antes de que sea por otros discutida, y el último se ve un día incluido en la lista; el siguiente día eliminado, hoy en Santiago de Cuba, mañana en Sancti-Spiritus, y al fin sustituido por un candidato que á ser cierto lo que han dicho varios periódicos, estuvo oculto hasta la hora misma de la elección, en las botas de montar del general Pando.»

### NOCEDAL Y D. CARLOS

D. Carlos ha contestado indirectamente á la frase que días pasados estampó *El Siglo Futuro*, preguntando si se pretendía echarlo de nuevo en brazos de D. Carlos.

El pretendiente, en un telegrama á don Tirso de Olazabal, dice:

«Da gracias á mis fieles guipuzcoanos por su doble triunfo, tan valerosamente obtenido bajo tu dirección. Encárgate particularmente hacer pública mi gratitud á los electores de Anzueta y mis felicitaciones á Arana. Nunca olvidaré que su nombre ha servido victoriosamente de bandera para humillar una rebelión agonizante y por su odiosa deslealtad tan opuesta á la nobleza del carácter español.»—Carlos.»

### ELECCIONES EN MADRID

#### Multas.

El presidente de la Junta Central del Censo, señor marqués de la Vega de Armijo, remitió ayer tarde una comunicación al juez decano de esta corte para que se hagan efectivas las multas de 1.000 pesetas impuestas á los presidentes de mesas de Madrid que no remitieron oportunamente á esa Junta las certificaciones de escrutinio ordenadas en el artículo 54 de la ley electoral.

A la vez se advierte á dicho funcionario que si los infractores se declaraban insolventes, les aplique el artículo 109 de dicha ley y les imponga el arresto de treinta días.

Los presidentes de mesa electoral á quienes alcanza lo sucedido son 107.

*El Liberal* pide que se procese á los presidentes de las mesas que concurren á las elecciones de Madrid, y que además se

publiquen sus nombres para conocimiento del público.

### Más escamoteos.

El elector D. José Diaz Ferrer escribe á *El Liberal* lo siguiente:

«Veo con asombro que en la sección 14 del distrito del Centro, situada en la calle de la Boia, núm. 12, no sacó ningún voto el marqués de Cabriñana, cuando yo vine expresamente de Vilalba, donde me encontraba, á votar exclusivamente á dicho señor.

«Mi voto lo deposité en ocasión que los interventores estaban almorzando, y para más detalles, el presidente de la mesa quitó un doblón de los que yo había hecho á la candidatura.»

El Sr. Carpizo, inventor que fué del señor marqués de Cabriñana en la farsa electoral del domingo, dice en un escrito que el escrutinio *verdadero* de la sección 10 del distrito del Hospital, fué el siguiente: Cabriñana, 84.—Duque de Bailén, 45.—Rolland, 44.—Bonaplata, 44.—Barrota, 43.—Herranz, 43.—Céspedes, 32.—La Presilla, 22.—Ortiz, 27.—Iglesias, 7.—Vera, 5.—Pi, 6.—Benot, 4.

«Este es el verdadero escrutinio—dice el citado interventor—del cual no quisieron darme certificación.»

### EN PROVINCIAS

**El distrito de Arnedo.**  
Es uno de los distritos donde se han cometido graves atropellos y donde se ha perseguido con gran saña al candidato liberal Sr. Rodríguez. Este ha llevado á los tribunales las certificaciones falsas de la mesa electoral de una de las secciones de Alfaro, donde le escamotearon gran número de votos, obteniendo, sin embargo, una mayoría de cinco el candidato conservador.

Es seguro que el acta de Arnedo no pasará en el Congreso, y que procediendo en justicia le será adjudicada al fin al verdadero candidato victorioso, Sr. Rodríguez.

**Coruña.—Otro empate.**  
Al tratarse del acta de Santa María de Ortigueira, los interventores se dividieron en el cómputo de votos, estimando unos que el acta correspondía al Sr. Latorre, y otros al candidato ministerial.

Vienen dos actas, y el Congreso resolverá.

**Los Santos 18.**  
El marqués de Jerez ha salido para Sevilla.

En Los Santos y en Zafrá, sus amigos, á más de tributarle un recibimiento cariñoso, le obsequiaron con música.—*Marquez.*

**Cañete (Cuenca).**—Ha sido proclamado D. Vicente Romero Lopez Pelegrin, liberal; Pamplona (Navarra).—Ha sido proclamado D. Joaquin Gaston, liberal.

**Ponferrada (Leon).**—Ha sido proclamado D. Antonio Villarino, liberalista.

**Arrepentimiento.**  
Se ha comentado este sueldo de *La Epoca*, que á continuación reproducimos:

«Si al constituirse las Cortes, renuncia el acta, además del Sr. Ortiz, algunos de los diputados liberales electos por Madrid, habrán de efectuarse, con arreglo á la ley, nuevas elecciones. Entonces, cómo no ha de presentarse candidato alguno ministerial, podrán las oposiciones elegir á quien le parezca, incluso al marqués de Cabriñana.»

**Comentarios.**  
El *Figaro* de París consagra un artículo á las escandalosas elecciones de Madrid; y dice entre otras cosas:

«Los despojados por los resultados de los escrutinios, empiezan ya á protestar con desusada energía contra las violencias llevadas á cabo por el gobierno; declinan que unas elecciones verificadas bajo el peso de presión tan intolerable lleven consigo un vicio de nulidad que arrebatada á la futura Asamblea el derecho á considerarse como la verdadera representación del país.»

El partido acandillado por el Sr. Cánovas del Castillo, totalmente desligado de todo freno que pudiera contenerlo, se halla entregado exclusivamente á los arbitrarios impulsos de su capricho.»

**NOTICIAS DE LA CAMPAÑA**

(TELEGRAMA OFICIAL).  
**Habana 17** (recibido á las 7:55 noche).—En Villas, Moncada é Ideate dispersaron partidas cerca de Ciego Montero, causando los varios muertos.

En Matanzas, batallón Rey, encuentros con partidas Aguirre, Aranguren y otros, cerca de Cidra, les causó un muerto y 80 heridos, cogiendo caballos y armas.

En Habana, teniente coronel Pagliery asó con el jefe de los rebeldes, haciéndoles bajar.

Comandante Fonsderiela, en potrero Bello, dispersó partidas Machado y otros, haciéndoles cinco muertos.

Jefe zona exterior Habana hizo dos muertos, un herido y siete prisioneros, que abandonaron, Oriental línea Mariel, infructuosamente, en ambos extremos.—*Weyler.*

**Muerte del cabecilla Bernudes.**  
La columna que manda el coronel señor Lopez Amor, teniendo confidencias de que la partida del cabecilla Antonio Bernudes estaba acampada en un bohío cerca de Taguayabon, marchó en su persecución con intento de sorprender á los rebeldes.

La operación se hizo con tal sigilo, que los insurrectos no advirtieron la presencia de la columna hasta que los soldados estaban á pocos pasos de los bohíos, donde aquellos se hallaban acampados.

En uno de los bohíos estaba el cabecilla Antonio Bernudes acompañado de una mujer—una concubina, según se ha averiguado después,—y al oír el estruendo que ha-

cian sus gentes, que solo se cuidaban de huir aterradas, salio rifle en mano, resuelto a vender cara su vida.

Frente a frente se encontraron el coronel Lopez Amor y el cabecilla. Este, casi a quemarropa, disparó dos tiros sobre el coronel, que milagrosamente resultó ileso, yendo uno de los proyectiles a matar a un voluntario.

Algunos soldados que estaban cerca dispararon sus fusiles, y el cabecilla cayó muerto.

La partida, desperdigada, huyó en distintas direcciones.

**Fechorias de los rebeldes.**

Pequeños grupos de las partidas de Roff y de otros cabecillas merodean en las inmediaciones de los pueblos buscando recursos de cualquier modo y cometiendo todo género de fechorías y desmanes.

Entre Candelaria y San Cristóbal incendiaron varias casas aisladas y degollaron a un anciano en presencia de toda su familia, por haberse negado a quemar sus fincas.

En otra casa, cerca de San Cristóbal, machetaron a un campesino que no habia querido indicarle el vado de un rio.

Pasajeros que llegan de Matanzas han visto al paso grandes zonas de cañaverales ardiendo.

Los rebeldes habian incendiado una extension inmensa que comprende desde Baños hasta San Miguel.

El tren en que venian dichas personas fué tirado varias veces por las partidas de incendiarios.

**Derrota de Maceo.**

Un telegrama de El Imparcial da detalles de la operacion combinada entre las columnas Suarez Inclán, Valcárcel y Villa, que dieron por resultado la derrota, entre Lechuza y Manelito, de las partidas de Maceo, Quintín Bandera, D'Agado y Periquito.

Nuestros soldados atacaron briosamente al enemigo, que tras poca resistencia se retiró, fraccionándose.

En este momento llegó la columna del general Suarez Inclán, atacando de frente y envolviendo al enemigo el batallón de San Fernando, que con la columna del teniente coronel Villa acudió inmediatamente.

El desbarajuste entre la gente de Maceo fué enorme. Casi sin oponer resistencia, los rebeldes solo cuidábase de salir sin mayores quebrantos de aquel triángulo de fuego. Las tres columnas continuaron persiguiendo a las partidas hasta que llegó la noche y tuvieron que detenerse, acampando en Lomas de Guasimal.

Al amanecer continuaron la persecucion, batiendo muchas veces a los insurrectos, desalojándoles de todas las posiciones en que trataban de hacerse fuertes y apoderándose de gran cantidad de armas, efectos y reses.

El enemigo hizo siempre poca resistencia. Su único propósito era huir en cualquier forma de aquel asedio formidable.

Imposible calcular ahora las bajas que tuvieron los rebeldes, porque nuestras columnas no se detenian ni un momento, á fin de que el enemigo no aprovechase los instantes.

Nosotros tuvimos un oficial y cinco soldados heridos de la columna Valcárcel, y un cabo del batallón de San Fernando, que murió asfixiado. La operacion combinada continúa esperándose de ella grandes resultados.

**Veintin rebeldes muertos.**

Cerca de Rodrigo, la guerrilla que manda el jefe Sr. Lazo sorprendió a una partida numerosa, derrotándola sin gran esfuerzo.

Los insurrectos abandonaron en su fuga 21 muertos. La fuerza leal solo tuvo dos guerrilleros heridos.

**Ascenso de Arolas.**

Los correspondientes dicen que el general Weyler ha pedido al gobierno el ascenso del general Arolas por sus acertadas disposiciones en la trocha de la línea de Mariel-Artemisa y sus trabajos en la persecucion de las partidas insurrectas.

Y además los correspondientes se lanzan a recomendar por sí mismos el ascenso.

**Detenidos.**

Entre Matanzas y Cárdenas han sido detenidos dos paisanos que estaban levantando unos planos.

Sometidos á un proceso alegaron su condicion de ciudadanos norteamericanos.

Este recurso, utilizado con sobrada frecuencia por los acusados de complicidad con los rebeldes, coarta casi siempre la accion militar.

**La línea Mariel Artemisa.**

En el ministerio de la Guerra se recibió ayer un detallado mapa de la línea militar de Mariel Artemisa, formada, como es sabido, para cortar el paso de las partidas insurrectas de Occidente, ó sea de la provincia de Finar del Rio hacia la de la Habana y Matanzas.

Al mapa acompaña una comunicacion del general Weyler explicando la situacion y salud de fuerzas que constituyen dicha línea militar.

Mas como todo ello tiene ya bastante fecha, y las fuerzas, con su continua movilidad, han debido cambiar mucho, hacemos gracia de ello á los lectores.

**Dos bateyes quemados.**

Ultimamente los incendiarios han realizado otra nueva hazaña quemando los bateyes de los ingenios Intrépido y San José.

**Aprension de armas y municiones en la Habana.**

La policia de la Habana ha ocupado armas y municiones en una casa de aquella capital, habiendo sido detenidos por este hecho algunos inquilinos.

**La Junta revolucionaria de Nueva-York.**

Telegrafian desde Nueva-York á un colega, que la Junta revolucionaria residente en aquella poblacion anuncia que procede á la emision pública de diez millones de bonos con interés de 6 por 100, y amortizacion del capital desembolsado en los diez años siguientes á la evacuacion de la isla de Cuba por las tropas españolas.

La llamada Tesoreria de guerra anuncia que admitirá proposiciones para la venta de dos de los diez millones.

**La salud en el ejército.**

El estado sanitario de las tropas en Cuba es excelente. Segun la estadística publicada hoy, el promedio de los muertos arroja una cifra menor aún de las que ocurren en el ejército de la Península.

Segun los últimos partes sanitarios exist-

ten en los hospitales militares 5.000 enfermos de aquel ejército por todos conceptos. La proporcion es, pues, de un 4 por 100.

**A cubrir bajas.**

Anoche salieron de Madrid, con direccion á Santander, donde se embarcarán para Cuba, 250 hombres de todas las armas, que han de cubrir bajas ocurridas en el ejército de operaciones.

Los soldados fueron objeto en la estacion del Norte de una cariñosa despedida.

**TELEGRAMAS**

**El Vaticano en Rusia.**

ROMA 17.—Su Santidad Leon XIII ha nombrado al Arzobispo de Cesarea, doctor Agliardi, Nuncio apostólico en Viena, para que le represente en la solemne coronacion del Emperador de Rusia.

**Contra los duelos.**

BERLIN 17.—El partido del centro ha acordado interpelar al canceller del Imperio en el Reichstag respecto á los recientes duelos, para exigir las responsabilidades que procedan, por la tolerancia que viene observándose en este asunto.

**Por causa de huelga.**

BERLIN 17.—La fábrica de máquinas de Bielefeld, muchos de cuyos obreros se habian declarado en huelga, cesará completamente en sus trabajos.

**Otra iglesia católica.**

PARIS 17.—El domingo se verificará en Woerth (Alsacia-Lorena), la colocacion de la primera piedra para la nueva iglesia católica.

Asistirá á la misma el Obispo de Strasburgo.—*Fabra.*

**El gran duque Alejo.**

PARIS 18.—Procedente de Cannes ha llegado á esta capital el gran duque Alejo de Rusia.

Segun despachos de Mónaco, el príncipe heredero de Rusia se encuentra restablecido de su última indisposicion.

**Los matabeles.**

LONDRES 18.—Un telegrama de la ciudad del Cabo recibido esta madrugada dice que el primer ministro de aquella colonia ha informado al presidente de la República del Transvaal, en nombre del ministro de las Colonias, Sr. Chamberlain, que es necesario el envío de un regimiento y toda la guarnicion de Cabo Natal para poner fin á la insurreccion, que tanto incremento toma en Matabellandia.

El Sr. Chamberlain añade que las medidas militares que se ve obligado á tomar el gobierno para restablecer la paz no modifican en manera alguna las relaciones amistosas que existen entre Inglaterra y el Transvaal, ni impedirán un acuerdo satisfactorio y duradero entre ambos países.—*Fabra.*

**LA MISERIA DE CÓRDOBA**

Reviste alarmantes proporciones la miseria que ha empezado á sentirse entre los obreros de la provincia de Córdoba á consecuencia de la sequia.

En Cabra, los jornaleros recorrieron pacíficamente las calles de la poblacion pidiendo pan ó trabajo para mantener á sus familias.

El Ayuntamiento de Córdoba ha organizado trabajos para dar ocupacion á los obreros de la capital.

**AMORES OLÍMPICOS.**

En la mañana de ayer, un caballero de avanzada edad y decentemente vestido que pasaba por la Plaza de Madrid, se paró á contemplar con gran fijez el grupo escultórico que corona la fuente que existe en el centro de aquella, conocida por La Cibele.

El sugeto, que no debia tener sus facultades mentales en buen estado, se acercó presuroso á la fuente, y bien por ver la diosa más de cerca ó por otras causas que se desconocen, penetró resueltamente en el amplio pilon que la rodea, despues de haberse despojado de la ropa, subiéndose con intrepidez hasta la parte superior en que se asienta la diosa, á la que dirigió vehementes y sentidas palabras.

Satisfecha sin duda su curiosidad y conseguido su objeto, se volvió tranquilamente por donde habia entrado, despues de haberse dado un gran baño.

Encontróse entonces con una pareja de guardias de Seguridad, que le condujo á la Delegacion de Vigilancia del distrito, entre un numeroso grupo de curiosos que habia acudido para presenciar tan raro espectáculo.

Segun parece, se trata de un infeliz demente.

**LA "GACETA,"**

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

**Estado.**

Comunicacion de la cancillería dando cuenta de haber presentado ayer á S. M. las cartas credenciales del nuevo ministro del Paraguay en esta corte.

**Fomento.**

Autorizando á la Diputacion de Lugo para que altere la numeracion de las carreteras que con los números 6 y 13 figuran en su plan.

—Concediendo honores de jefe superior de Administracion á D. José María Llinás y Massón.

—Nombrando inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de montes á D. Ladislao Carrasco y Jimenez é ingeniero jefe de primera clase á D. Joaquin Carrasco y Morote.

**Guerra.**

Concediendo la cruz blanca del Mérito militar de primera clase pensionada, á los capitanes de ingenieros D. Luis Andrade y Roca, D. Francisco Cano y D. José Hernandez.

**CÁMARA DE COMERCIO**

Una comision de la junta directiva de la Cámara oficial de Comercio, presidida por el Sr. Ruiz de Velasco (D. Pablo), visitó ayer al señor ministro de Fomento, con objeto

de hacerle entrega de una exposicion por la que se solicita la reforma del nuevo reglamento de pesas y medidas.

La Cámara de Comercio de Madrid entiende que la ley de 8 de Julio de 1892 no contiene en ninguna de sus disposiciones nada que pueda merecer censura; pero entiende tambien que el reglamento promulgado por real decreto de 5 de Septiembre último, separándose en absoluto de aquella ley, contiene reglas que, sin beneficio para el Estado, perjudican notablemente los intereses del comercio y de la industria.

Fundados en esto, la Cámara reclama la suspension de las prescripciones de dicho reglamento, y la redaccion de otro, con la intervencion de las Cámaras de Comercio, rigiendo en el entretanto el de 29 de Mayo de 1889.

El Sr. Linares Rivas ofreció ocuparse con interés del asunto.

De desear es que los buenos deseos de la Cámara de Comercio se vean coronados del mejor éxito.

**LA DIPUTACION PROVINCIAL del Loire.**

PARIS 17.—Es objeto de vivos comentarios la actitud tomada por el Consejo general (Diputacion provincial) del departamento del Loire inferior.

Dicha corporacion acordó primero un voto de censura al ministerio por la conducta que está siguiendo particularmente en las cuestiones económicas, y segundo, un mensaje de felicitacion al Senado porque defiende la verdadera libertad y el orden.

El prefecto protestó contra esta proposicion, amenazando con retirarse. A pesar de esto el Consejo insistió, aprobando la proposicion por 24 votos, habiendo abandonado el salon el prefecto y los consejeros de la izquierda.

En el departamento del Puy-de-Dome se aprobó otra proposicion pidiendo la supresion de los senadores inamovibles, cuya existencia se considera como un anacronismo monárquico; la extension del sufragio senatorial á todos los ayuntamientos; la reduccion del mandato de los senadores y la limitacion de los derechos del Senado á simples observaciones sobre materias económicas y legislativas y al voto puramente su pectivo, de modo que solo la Cámara de los diputados pueda exigir responsabilidades al gobierno.

La mayoría del partido republicano es completamente hostil á semejante proposicion, que anularia por completo la alta cámara.—*Fabra.*

**AL MENUDEO**

El ministro de la Guerra ha nombrado una comision, compuesta de los jefes de seccion del ministerio, generales Basearán y Orozco, y del Sr. Madariaga (D. Federico) como secretario, para que estudien las medidas que puedan adoptarse con el fin de evitar los abusos que se cometen en las quintas, dentro de la legislacion actual.

Copiamos de El Dia de anoche:

«Leemos con suma complacencia en la prensa de Puerto-Rico que el señor ministro de Ultramar ha anulado por completo las disposiciones sobre incompatibilidad de los hijos del pais para servir destinos de Aduanas con categoría superior á la de oficiales quintos.»

**Las rentas.**

Durante los quince primeros dias del mes actual, la renta de Aduanas ha experimentado una baja de 727.000 pesetas, y de 95.000 la recaudacion de los demás tributos.

Ha fallecido la marquesa de la Bóveda de Limia, en Santiago de Galicia.

**Robo á un sacerdote.**

Anoche se descubrió un robo en el piso segundo de la casa núm. 2 de la calle del Espejo.

El inquilino del cuarto robado es el cura párroco de la iglesia de Santiago, que á la hora de ocurrir el hecho se hallaba en la referida iglesia.

Los ladrones se apoderaron de varios objetos de valor y de unas 5.000 pesetas en metálico, haciendo pocos destrozos en los muebles que tuvieron que abrir para llevar á cabo el robo.

El juzgado de guardia ordenó la detencion de la sirvienta del señor cura, despues de haber practicado un minucioso reconocimiento en la cerradura de la puerta de entrada á la habitacion y de instruir las primeras diligencias del sumario.

Ningun vecino de la casa oyó el menor ruido en la habitacion, ni la portera vió salir á ninguna persona desconocida.

El juzgado tomó esta madrugada declaraciones, que no arrojan ningun dato por el cual se pueda sospechar de quién ó quiénes sean los autores del robo.

**Los nuevos reclutas.**

Es altamente satisfactorio el estado de instruccion militar en que se encuentran los reclutas recientemente incorporados á los regimientos.

Los de esta capital formarán en la procesion civica del Dos de Mayo.

**Honras fúnebres.**

En la iglesia de las Trinitarias, donde yacen los restos de Cervantes, se celebrará el jueves 23, una misa, costeada por la Academia de la Lengua, en sufragio de cuantos cultivaron gloriosamente las letras españolas.

**Academia de Jurisprudencia.**

Bajo la presidencia del Sr. Pidal celebrará hoy sesion pública la Real Academia de Jurisprudencia. Continuando la discusion de la obra del Sr. Comas acerca de la revision del Código civil, harán uso de la palabra los Sres. Goicoechea, Gomez de la Serna (D. Javier) y Monreal.

**La feria de Sevilla.**

Ayer se verificó la adjudicacion de premios en la Exposicion de ganados, plantas y flores de Sevilla.

Han obtenido los primeros premios: un ganado caballar, dos magníficos caballos presentados por D. Vicente Romero Garcia y D. Guillermo Garbey, y un lote de potros, propiedad de D. José Moreno Santamaría.

En ganado vacuno, un toro de preciosas lánina, perteneciente á D. Carlos Martinez Lombardo, y en ganado lanar un lote de carneros, del Sr. Romero Garcia.

Una coleccion de plantas, presentada por D. Eusebio Roda, ha obtenido uno de los primeros premios.

Se nota, con motivo de la feria, gran afluencia de forasteros en Sevilla.

La feria de ganados promete ser floja, siendo hasta ahora muy reducido el número de transacciones.

**El doctor Talegon.**

Ayer fué conducido á la última morada el cadaver del que fué presidente del ilustre Colegio de farmacéuticos de Madrid y catedrático de la Universidad Central, doctor D. Eduardo Talegon.

Del cortejo, que fué muy numeroso, formaban parte la Junta en pleno del Colegio, la casi totalidad de los colegiales, el Claustro de la facultad de Farmacia y los alumnos del doctorado discípulos del Sr. Talegon.

Del féretro pendian multitud de coronas ofrecidas á la memoria del difunto por las corporaciones de que formaba parte y por sus discípulos y alumnos de la facultad.

**Reformas en la ley de reemplazo.**

Los defectos apreciados en la vigente ley de reclutamiento han determinado al señor ministro de la Guerra á nombrar una comision, compuesta de los generales Basearán y Orozco, y teniente coronel Madariaga, para que, con toda urgencia, estudien y propongan las reformas conducentes á la supresion de los abusos que se cometen en las quintas.

**Subvenciones á los ferro-carriles.**

Con el ministro de Hacienda conferenció ayer una comision de los ferro carriles, presidida por el Sr. Figuerola, á fin de recordarle los compromisos voluntariamente contraídos por el partido conservador de satisfacer á las Compañías las subvenciones devengadas.

El ministro la contestó que, hecha una minuciosa liquidacion del crédito correspondiente, le será abonado lo que reste á su favor. Y en cuanto al resto, habrá que consignar en el futuro presupuesto el crédito correspondiente, para llevarlo á las Cortes.

**La Exposicion de Barcelona.**

El día 22 se verificará la inauguracion oficial de la Exposicion de Bellas Artes é Industria de Barcelona.

En el edificio que ocupa la Exposicion ha sido terminada la instalacion de la luz eléctrica, que se ha probado con buen resultado.

Se organizan varias fiestas, que habrán de celebrarse durante el tiempo que esté abierta la Exposicion.

**Envenenamiento frustrado.**

Los mozos de la escuadra de Santa María de Coreo (Barcelona), han detenido á una mujer llamada Maria Oliveda, de veinte años, casada desde el mes de Febrero último, la cual, al regresar del mercado hace pocos dias, dió á su marido una naranja envenenada, que por fortuna el esposo no llegó á comer.

Viendo la Maria que no habia podido conseguir su objeto, envenenó la comida de su esposo. Este parece que hubo de encontrarla mal saber y la arrojó al corral, en donde habia unas gallinas, las cuales murieron tan pronto como la picotearon.

El marido empezó á recelar de su mujer, y puesto en acecho, observó que la carne se la sirvió una vez con cabezitas de fosforos. Convencido de los criminales propósitos de su esposa, dió parte de lo sucedido á las autoridades.

La jóven ha confesado su delito.

**Los telegrafistas que van á Cuba.**

El gobernador de Barcelona ha recibido un telegrama del ministro de Ultramar en el que se ordena que los telegrafistas destinados á Cuba, estén dispuestos para marchar á la isla en el primer vapor que salga. La noticia ha producido entre los interesados la más grata impresion.

**Reparto de socorros.**

La Junta de auxilios nombra con motivo de la explosion ocurrida en Palma, ha acordado distribuir 100.000 pesetas entre los perjudicados.

Se cree que cuando se termine la recaudacion ascenderá á otro tanto la cantidad disponible para el reparto.

**Desgracia.—Un capitán herido.**

Dicen de San Sebastian que en el fuerte de San Marcos ocurrió ayer una sensible desgracia.

El capitán de artillería, D. Antonio Fernandez Landa, el que conducia un cañon, tuvo la mala fortuna de caerse, pasándole el arma por encima y destrozándole una pierna.

Su estado es grave.

**El general Parrado.**

Habla El Liberal de un telegrama del capitán general de Filipinas recibido anoche á última hora en el ministerio de la Guerra, en el que comunica la noticia de que el general Gonzalez Parrado, fundándose en motivos de salud, ha solicitado y obtenido pasaporte para regresar á la Península, y se embarcará en el primer vapor que con rumbo á España salga del Archipiélago.

El Liberal cree que algo más que motivos de salud aconsejarán este regreso, é indica para reemplazar al general Parrado, al general Cappa.

Consulta del Dr. Audet. Valverde, 11.

**NOTICIAS TEATRALES.**

**Primer aniversario de Ricardo Calvo.** Ha sido recibida en audiencia particular por la infanta doña Isabel la distinguida primera actriz Elisa Casas.

Ultimados los preliminares para llevar á efecto la funcion que se dará la semana próxima con motivo del primer aniversario del fallecimiento del eminente actor D. Ricardo Calvo, cuyos productos íntegros serán destinados á la desgraciada huérfana del malogrado artista, se ha escrito á la genial artista doña María Guerrero de Diaz de Mendoza, pidiéndole la cesion del clásico teatro Español, en donde tantos lauros obtuvo el infortunado Calvo. Si no se recibiese el permiso, se verificará la funcion en el teatro de la Princesa.

La infanta ha acogido con cariño la idea y ha ofrecido á la señora Casas su patrocinio para tan elevado fin, además de promover su asistencia y la de S. M. la Reina á la funcion, que han organizado varios artistas bajo el amparo de tan esclarecidos literatos como los Sres. Echegaray, Nuñez de Arco, Selles y otros.

Oportunamente se repartirán los programas anunciando el orden del espectáculo.

**Comedia.**

Anoche se puso en escena en este teatro la hermosa comedia de Shakespeare, La bisbetica domada.

El público aplaudió con entusiasmo á los artistas, y saboreó con deleite las innumerables bellezas de la obra y los primeros de su interpretacion que en ella hicieron Novelli y la Giannini.

La entrada muy buena. S. A. la infanta doña Isabel asistió á la representacion.

**Apolo.**

A fines de la semana próxima se estrenará en este teatro la zarzuela de D. Miguel Echegaray y del maestro Chapí, titulada La gitaniilla.

**Zarzuela.**

Mañana, á las cuatro y media, se celebrará en este teatro una excelente funcion, compuesta de las obras El cabo primero, El baile de Luis Alonso y por primera vez en funcion de tarde, y á peticion de numeroso público, la extraordinariamente aplaudida opereta bufa, nueva, en un acto y en verso, Tortilla de rom, cuyas representaciones se cuentan por llénos, y la popular zarzuela Los africanistas.

**Moderno.**

Con el estreno del drama de dos actos y en prosa, original, titulado El trazado de una línea, abrirá sus puertas este teatro el próximo miércoles 22. Como se ve, la empresa quiere inaugurar su temporada dando á conocer una obra nueva, de la que se hacen los mayores elogios. En contaduría se despachan localidades para esta funcion.

**NOTAS ARTÍSTICAS**

**Donativo de Su Santidad.**

Con motivo de las fiestas de Pascuas, Su Santidad Leon XIII ha hecho repartir 13.000 francos entre los pobres de Roma, y 4.000 entre los sacerdotes más necesitados. Además el Santo Padre ha distribuido 15.000 francos como sobresueldos á todos los empleados civiles y militares del Vaticano.

**Bautizo de una princesa rusa.**

El jueves 9 del corriente tuvo lugar en la iglesia rusa de Cannes el bautizo de la niña que ha dado á luz la esposa del gran duque Miguel. Fueron padrinos el príncipe de Gales y la gran duquesa de Mecklembourg-Scheverin, y á la solemne ceremonia asistió lo más selecto de la colonia rusa en la cote d'azur.

Todo el trayecto que media entre la villa Dulong de Rosnay, residencia del gran duque Miguel, y la Iglesia rusa se hallaba adornado de gallardetes, banderolas y multitud de flores. El príncipe de Gales llegó á Cannes en su yacht Briantia, despues de haber asistido á las regatas de Niza.

**Muerte de un ex-presidente de Consejo**

El día 11 del corriente, segun anunciamos, falleció en Cannes M. Tricoups, ex-presidente del Consejo de ministros de Grecia. Desde hace algunos dias solamente habiase sentido indispuesto, no revistiendo gravedad su dolencia hasta muy pocas horas antes de su fallecimiento.

Contaba Mr. Tricoups sesenta y tres años, y en su juventud habia sido agregado diplomático en Paris, donde hizo sus estudios, y en Londres.

**Regalos del Sultán de Turquía al príncipe de Bulgaria.**

En la reciente visita que el príncipe Fernando ha hecho al Sultán de Turquía, este soberano le ha obsequiado con multitud de magníficos presentes, entre ellos un yacht, caballos hermosísimos y varios tapices de gran valor.

**El rey de Bélgica en Niza.**

Acompañado de sus hijas la princesa Luisa, esposa del príncipe Fernando de Sajonia Coburgo Gotha y de la princesa Clementina, Leopoldo de Bélgica acaba de pasar en Niza una temporada deliciosa, ya que su mayor placer es vivir bajo el más riguroso incógnito.

Los habitantes de aquella linda ciudad, que conocian los gustos sencillos de S. M., no se detenia á saludarle, evitando de este modo al soberano la enojosa tarea de llevarse continuamente la mano al

# EDICION DE LA NOCHE

## TELEGRAMAS DE LA TARDE

DE LA AGENCIA FABRA.)  
El viaje de M. Faure.

PARIS 18.—Según despachos de Toul, ayer, después del banquete ofrecido al presidente de la República, este, acompañado del ministro de la Guerra, Sr. Cavaignac, se dirigió al Circolo Militar, donde fue obsequiado con un ponche. Allí expuso el Sr. Faure, con acento conmovido, la emoción que había sentido visitando la frontera del Mosá, y elogió los esfuerzos de la oficialidad del ejército francés para la instrucción de las tropas que ocupan la vanguardia y comprenden la importancia de su misión.

«El país—dijo—puede legítimamente contar con vosotros, que sois, podéis enorgulliscaros de ello, la esperanza de la patria.» El Sr. Faure burló por el ejército francés y el sexto cuerpo del mismo.

El ministro de la Guerra y el general Hervé contestaron al jefe de la nación agradeciendo sus levantados conceptos y su solicitud en bien de las tropas.

El Sr. Faure salió para París a las diez y cuarenta y cinco de la noche.

PARIS 18.—A las cinco de mañana de hoy ha entrado en esta capital de regreso de su breve expedición el presidente de la República, Sr. Faure.

La expedición al Sudán.  
LONDRES 18.—Un despacho del Cairo que publica el periódico *The Times* dice que el Consejo legislativo indigina ha vuelto a reunirse ayer para tratar de la cuestión de los fondos con destino a la expedición al Sudán. Dicho Consejo ha declarado nuevamente y con carácter oficial que debió ser consultado previamente antes de hacer uso de dichos fondos.

El Transvaal.  
LONDRES 18.—El periódico *Daily News* dice que es objeto de muchos comentarios el envío de tropas a África, no faltando quien atribuya la sospecha de que se trata de algún golpe de mano contra el Transvaal.

El burgomaestre de Viena.  
VIENA 18.—El Sr. Lueger ha sido reelegido burgomaestre de esta capital por 96 votos. El candidato liberal, Sr. Grueßel, obtuvo 42. La muchedumbre hizo una ovación al Sr. Lueger.

Roma para el Papa.  
PARIS 18.—Según noticias de Roma continúa siendo objeto de vivos comentarios el artículo del *Daily Telegraph*, referente a la solución de la cuestión romana, devolviéndose al Papa la capital y un puerto del Mediterráneo por la cantidad de cinco mil millones de liras recolectadas en todo el orbe católico.

En algunos círculos afectos al Vaticano se ha juzgado el proyecto como excesivamente favorable a Italia. Se supone que el Emperador de Alemania, durante su permanencia en la Península Italiana, ha tratado con algunos hombres importantes de aquel país de este asunto, cuya trascendencia para los intereses del catolicismo es evidente.

Los socialistas.  
BERLIN 18.—La agitación socialista continúa en aumento en el imperio, concediéndose verdadera importancia a las últimas reuniones celebradas en Dresde, Heidelberg y Leipzig. En todas ellas ha dominado la opinión de que los socialistas deben a todo trance conservar su mandato.—*Fabra.*

## LA QUEBRELLA DE LOS CÍVICOS

Esta tarde ha tenido lugar en el juzgado de Buenavista el juicio verbal de esta quebrella contra el marqués de Cabriñana, con asistencia de las partes, habiendo, además, sido examinados tres testigos presentados por los querrelantes.

Del resultado del juicio no puede precisarse si resultará ó no el procesamiento del marqués.

Durante el acto hemos oído que se iniciaron algunos incidentes de carácter violento y grave, que el juez Sr. Pozo logró cortar, conciliando la energía con la prudencia.

## NOTICIAS DE CUBA

(TELEGRAMA OFICIAL).  
Habana 17 (recibido el 18).—Cumpliendo mis instrucciones, general Inclán y Valcárcel, desde Bahía Honda, y coronel Villa desde Bramales, reunidos el 14 en San Diego Nuñez, marcharon en combinación sobre Maceo, Banderas, Delgado y Perico Pérez. Sorprendidos por Valcárcel en potrero Tapia y Lechuza, asedió Inclán, envolviendo San Fernando Lomas; apareció vanguardia Villa y Francés, posiciones del enemigo y dispersó a Maceo; lo persiguió hasta Guasimas, acampando las tres columnas. Inclán y Valcárcel siguieron a Maceo y Banderas día 15, desfilando por Lomas San Julián, cerca de Rubí.

Batallón Baleares envolvió posiciones, mientras Villa persiguiendo a Delgado, que lo cañoneó. Inclán lo derrotó cerca de ingenio Claudio y le obligó a retroceder a Oriente vivo ataque batallón Cuba. Desmoralizado enemigo; solo tuvimos un muerto y nueve tropa heridos, un cabo de San Fernando asfixiado, no puntualizando bajas enemigo, que fueron numerosas por rapidez persecución y dispersión, cogiéndoles caballos, armas, municiones, resaca y los ranchos puestos en el campamento.

Valcárcel sigue operación sobre el enemigo en dirección Candelaria, y Arelas mandó reconocimientos sobre Cayajabos. Inclán y Villa operan costa Norte, en previsión desembarco, por estar enemigo falto de municiones.

Recomiendo a V. E. penalidades y bizarría demostradas tropas combates, y bizarría y pericia jefes.—*Weyler.*

## CANDIDATOS A SENADORES

por Madrid.

Según nuestras noticias, los candidatos a la senaduría por Madrid, son los señores conde de Vilches y doctor Cortejarena, conservadores, y el Sr. Raig, liberal.

## DIPUTACION PROVINCIAL

Presidida por el Sr. España, ha celebrado esta tarde sesión la Diputación provincial.

En ella se dió cuenta de la renuncia que del cargo de diputado hace nuestro compañero el redactor de *La Epoca*, Sr. Fernandez Shaw.

Le fué admitida, después de haber demostrado su sentimiento por tal resolución los Sres. Corcuera, Maltran, García Gordo, Miranda y el Sr. España.

Por unanimidad se hizo constar en acta el sentimiento.

Entróse en la discusión del proyecto de nuevo presupuesto, dándose cuenta de lo particular del Sr. Romero, del cual se dió lectura y quedó sobre la mesa después de breves palabras de los Sres. Diaz, Romero y España, el que dijo que quería hablar en la discusión la mayor amplitud, pues para ello tenía autorización de la superioridad y la mayor claridad.

## OTRAS DOS ACTAS NULAS.

Vendrell y Gandesa.

Nuestro corresponsal en Vendrell nos dirige la siguiente carta:  
Director CORREO.

Vendrell 16 de Abril.  
Los interventores que concurrieron al escrutinio epinaro, 22 contra 15, que las actas que entregó el alcalde de esta villa, Sr. Mata, no eran válidas, y si las enviadas por el gobernador. Comprenderá Vd. que por esta noticia no saldrían elegidos más que los que el gobernador quisiera.

Aquí el candidato triunfante, y que de seguro el Congreso proclamará, es D. José María Alvarez y Fuster, abogado de esta localidad que durante veinte años ha sido diputado provincial, y el Sr. Cort solo es un protegido del Sr. Bosch, y a quien nadie conoce.

Lo propio ha ocurrido en Gandesa. Al señor marqués de Marianao le ha sido arrebatada el acta mediante 17 actas falsas que han enviado al escrutinio, proclamándose por esto a D. José Cañé, que hasta hace pocos días militaba en el partido liberal y hoy figura al lado del Sr. Bosch.

Aquí no se habían visto cosas tan estupidas en elecciones, sino desde que está aquí el Sr. Saucó y dirige el cotarro el ex-ministro de Fomento tortosino.

Tanto el marqués de Marianao como el Sr. Alvarez confían en la justicia é imparcialidad del Congreso.—*El corresponsal.*

Seguros.  
También en este distrito ha resultado proclamado el candidato oficial contra el liberal Sr. Bullón.

A este resultado han contribuido abusos y mistificaciones que se pondrán de manifiesto.

Cervera.  
Director CORREO.

Cervera 18 (3 tarde).  
En el tren correo ha salido para Madrid el candidato liberal Sr. Alonso Martínez, y han acudido a despedirle numerosos amigos y personas influyentes del distrito.

Los elementos carlista y conservador están despechados y convencidos de la inutilidad de sus esfuerzos para derretar al candidato liberal.—*El corresponsal.*

## LOS COMPROMISARIOS DE MADRID

En el salón de Sesiones del Ayuntamiento se ha verificado hoy la junta de los mayores contribuyentes y concejales de esta corte, para, con arreglo a la ley, elegir los ocho compromisarios que han de votar á los senadores por la provincia.

Formaron la mesa de edad los señores conde de Montarco, D. José María Alvarez, D. Santiago Udaeta y marqués de la Torre-cilla.

Constituida ésta, se procedió al nombramiento, en votación por papeletas, de la definitiva, resultando elegidos para auxiliar al señor alcalde, los Sres. Esclava, Arredondo y Peña Costalago.

Cumplido este requisito se pasó á la elección de compromisarios, en la que tomaron parte 56 señores, resultando elegidos sin lucha los señores

Marqués de Torneros por 63 votos.  
Marqués de Monasterio, 61.  
Marqués de Torrejaguna, 61.  
Duque de Vista Hermosa, 63.  
D. Isidro Urbano, 63.  
D. José Ruiz Marquez, 63.  
D. José de La Presilla, 63.  
D. Isidro G. Arostegui, 63.

Hubo además dos papeletas en blanco. Los seis primeros de los señores elegidos son conservadores y liberales los dos últimos, no habiendo habido lucha.

## En Gijón.

Director CORREO.  
Gijón 18 (4 t.).  
Establada lucha para la elección de compromisarios, retiráronse los conservadores por no verse derrotados por la candidatura de oposición, compuesta de los señores D. Eduardo Marina, D. Ramon Sala, D. Vicente Perez Valdés, D. Joaquin Escalera Blanco, liberales, y D. Andrés García Castañón, conservador, disidente del alcalde.—*El corresponsal.*

Esta mañana ha paseado á caballo por la Casa de Campo S. M. la Reina, acompañada de S. A. la Infanta Isabel.

De Sevilla.  
Sevilla 18 (1:30 tarde).  
El tren correo de Madrid ha salido con una hora de retraso, por esperar la llegada del de Huelva, que á su vez se retrasó por la afluencia de forasteros.

Solo por la estación de Madrid han llegado esta mañana 2.000 viajeros, de ellos 450 en el tren botijo y 390 en el expreso.

Nótase, sin embargo, menos concurrencia de forasteros que años anteriores.

En el palacio arzobispal, el Sr. Spinola ha confirmado hoy á los alumnos de la cátedra de Religión y Moral del Instituto de esta capital.—*Menchet.*

El Carlos V.  
Han quedado ya colocadas todas las calderas en el acorazado Carlos V.

Ha regresado á Madrid, y se ha hecho

cargo nuevamente de su despacho, el director general de Contribuciones, Sr. Moitade.

La «Nautilus».  
Ha salido de Puerto Rico, sin novedad, la corbeta *Nautilus*, escuela de guardias marinas.

## BALANCE DEL DIA

La noticia publicada esta mañana por *El Imparcial*, atribuyendo al gobierno la resolución de implantar dentro de un breve período las reformas votadas para las Antillas, ha causado gran sorpresa, porque indicaba si llega á confirmarse—un cambio de frente radical en los sentimientos del Sr. Cánovas, hasta ahora opuestos con tenacidad á la implantación de dichas reformas.

No hemos participado, sin embargo, nosotros, de la sorpresa general, á lo menos en la intensidad que hemos advertido en varios círculos, porque nosotros como es notorio para nuestros habituales lectores, días hace que venimos manteniendo la creencia de que hay algún principio de negociación entre los gobiernos de Madrid y de Washington, y claro es que creyendo esto, no podíamos darnos por completamente sorprendidos.

Existiendo la negociación de que han hablado corresponsales extranjeros, muy benévolos para el Sr. Cánovas y para el señor Dupuy de Lome, la noticia de *El Imparcial* es congruente al asunto, siquiera arguya de parte del gobierno una imprevision lastimosa y una contradicción manifiesta en sus ideas.

En *EL CORREO* estas apreciaciones tienen tanta más autoridad, cuanto que nosotros no participamos de ciertas exageraciones en la magna cuestión de Cuba. De ahí la ausencia deliberada de ciertas notas excitantes en *EL CORREO*.

Cualquier gobierno que, salvado el decoro nacional, procure una pronta paz en Cuba, habrá prestado á su país un inmenso servicio.

Por esto mismo, y creyendo facilitar una solución de paz, venimos pidiendo con insistencia la implantación de las reformas votadas, porque esto podía haber influido en muchos ánimos indecisos, y porque siempre es un buen ejemplo cumplir con lealtad lo prometido y solemnemente votado.

Lo verdaderamente depresivo y desolador sería que á la postre apareciéramos, no por voluntad propia, sino por excitación extraña—de ser exactas las noticias de *El Imparcial*—optando por un camino que ya señalaba también con gran sentido político el general Martínez Campos cuando se encargó del mando superior de Cuba.

Mientras tanto y compruébense ó no, más tarde ó más temprano las noticias de *El Imparcial*, nos explicamos que al gobierno produzca pena, como á todos los españoles, que no se obtengan en la campaña tantas ventajas como todos nos prometíamos.

Esta encierra la época de las aguas, y la guerra ofrecerá entonces nuevos horizontes que exijan más hombres y más dinero.

Los encuentros de que dan cuenta así las partes oficiales como los de los corresponsales, por probar demasiado engendran impaciencia y hastío.

Casi todos los días se dan por muertos aquí ó allá 40 ó 50 insurrectos por termino medio, y como por cada muerto corresponden cinco ó seis heridos y en la cuenta hay que añadir los presentados y prisioneros, verdaderamente causa asombro si se sumaran todos los muertos, heridos, prisioneros y presentados de que han hablado los partes, cómo quedan combatientes en las filas de la insurrección.

Estas amarguras del gobierno deben todavía aumentarse al ver que los corresponsales de la Habana, le señalan desde allí las gracias que ha de otorgar y los ascensos que ha de conceder, como ocurre ahora con el general Arolas, que ha padecido la degradación de no haber tenido hasta ahora ninguna encuentro importante con los insurrectos, lo cual no quiere decir que no se le asociase por otras consideraciones, incluso se se le considera retrasado en su carrera; pero no por las razones que apuntan los corresponsales.

Las indicaciones que á la ligera dejamos hechas y la enorme carga de sacrificios que pesan sobre el país, los cuales aún pueden ser mayores, quizá expliquen el cambio de conducta en el gobierno, y el haberse decidido á tomar el camino que se le atribuye, si bien sobre esto nos reservamos un juicio definitivo, hasta ver lo que dicen los órganos oficiales.

Otra cosa.  
Los periódicos siguen llevando y trayendo la noticia de carácter oficioso sobre la formación de un presupuesto extraordinario.

A este presupuesto se habrían de llevar, por lo que se dice, gastos de Guerra, Marina y Fomento, que aunque no se puntualizan, no bajarían de 300 ó 400 millones de pesetas distribuidos en varios años.

La razón que se dá para este intento, es que no se quiere que el presupuesto ordinario exceda de la cifra actual, y con decir esta razón, queda juzgado el presupuesto, porque si se han de gastar los millones de que se habla, al contribuyente le será completamente indiferente el nombre que se le ponga á la criatura.

¿No sería más sincero llamar las cosas por su nombre y no andar con mistificaciones que no convencen á nadie?

El gobernador y el sub-gobernador del Banco de España han conferenciado esta tarde con el ministro de Hacienda sobre el arreglo de la Deuda flotante.

También ha conferenciado el Sr. Navarro Reverter con el director de la Tabacalera, Sr. Sanchez Bustillo.

El Sr. Cánovas se encuentra más aliviado de su enfermedad, pero no saldrá de su domicilio en tres ó cuatro días, por lo cual se supone que no se celebrará Consejo hasta el miércoles ó el jueves.

## EL TIEMPO

INSTITUTO CENTRAL METEOROLÓGICO.  
Abril 18 (5 tarde).

E. anticiclón conserva el mismo nivel

que ayer (774); pero gira hacia el Nordeste y su eje va de San Sebastián á Valencia, de modo que ha desaparecido, por ahora, la enorme masa de aire pesado, que impedía el avance de las depresiones del Atlántico.

Una de éstas se halla aún muy lejos, al Oeste de las Azores; b)ja el barómetro en estas islas en vientos bonancibles y frescos del Sur.

E) mínimo de la costa de Marruecos persiste en el mismo lugar, causando levantes frescos en el Batrecho con marejada gruesa.

En toda la Península el tiempo es bueno y de vientos flojos.

La temperatura máxima ayer fué de 32º en Sevilla, y la mínima hoy de 1º en Tarragona.

En Madrid estuvo acalajado por la mañana.

Luego se despejó totalmente. El viento ha sopiado flojo (no ha pasado de cuatro metros por segundo), por lo general del Noroeste al Nordeste.

La temperatura máxima llegó á 23º y la mínima á 7º.

Es probable que continúe el buen tiempo.

El director, Arcimis.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente:  
A las ocho de la mañana 10º sobre 0.  
A las doce de la tarde, 20º sobre 0.  
A las cuatro, 18º sobre 0.  
La máxima fué de 21º sobre 0.  
La mínima de 6º sobre 0.  
El barómetro marca 714.—Buen tiempo.

## BOLSA

NOTICIA OFICIAL DEL 18 DE ABRIL 1896, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Ultimos precios

	Día 17	Día 18	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	61 50	61 65	+ 0 15
id. id. id., serie E.	61 55	61 70	+ 0 15
id. fin mes.....	61 55	61 65	+ 0 10
id. fin próximo.....		61 50	
4 0/0 perp. ext. c.	72 80	72 85	+ 0 05
id. fin mes.....	72 90	72 80	- 0 10
id. fin próximo.....			
4 0/0 amortizable.....	73 50	73 55	+ 0 05
Billetes Cuba 1886.	82 60	82 60	
Billetes Cuba 1890.	70 00	70 00	
Banco de España.....	354 00	355 00	+ 1 00
Banco Hipotecario, id., obligaco. 5 0/0.			
id., cedulas 5 0/0.....	102 75	102 75	
id., cedulas 4 0/0.....	89 00	89 00	
Compañía arrendataría de tabacos.....	166 00	168 00	+ 2 00

Cambios sobre el extranjero.

PARIS  
A la vista 19,00 por 100 beneficio papel.  
A 8 dias vista, 00,00 por 100 id.

LONDRES  
A la vista, lib. esterlina, 29,95 ptas.  
A 8 dias vista, idem, 00,00.  
A 60 dias vista, idem, 00,00.  
A 90 dias fecha, idem, 00,00.

Londres 18 (1:00 t.)—4 por 100 exterior 62,00.

ASPECTO DE LA BOLSA.  
El cambio de la Deuda exterior en Londres ha sido el de 62 por 100, según el telegrama de primera hora recibido, lo que viene á señalar alguna firmeza en la contratación de nuestros valores.

En nuestro mercado ha sostenido esta Deuda sus cambios de ayer; esto es, se ha cotizado de 72 75 á 72 85 al contado y á 72 80 á fin de mes.

La Deuda interior ha tenido la mejora de algunos céntimos en su cambio, pues se ha cotizado de 61 50 á 70, terminando á 61 65 al contado y 61 60 y 65 á fin del corriente.

Al próximo se ha establecido un deport de 15 céntimos; esto es, ha tenido los cambios de 61 40 á 61 55, terminando á 61 50.

El 4 por 100 amortizable á 73 60 y 55.  
Los billetes de Cuba de 1886, sin variación, á 82 60, y los de 1890 á 69 90 y 70 por 100.

Las obligaciones del Ayuntamiento de Madrid de 250 pesetas á 68 por 100.  
Las cedulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario, á 102 75, y las del 4 por 100, á 89.

Un entero han subido las acciones del Banco de España, siendo sus cambios de 354 á 355 por 100.

Las de la Compañía de Tabacos se han cotizado hasta con seis enteros sobre el último cambio de ayer, pero en último término queda reducida su mejora á un entero; esto es, han tenido cambios de 174 á 168 por 100.

Los francos con el beneficio de 19 por 100, y las libras esterlinas, de 29 90 á 29 95 pesetas una en cheques sobre Londres.

Después de la Bolsa.  
A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 61 65; fin del próximo, 61 65.

Bolsa de Barcelona.  
Barcelona 18 (3:10 tarde).  
Interior, 4 por 100, 61 55.—Exterior, 4 por 100, 72 70.—Amortizable, 4 por 100, 00 00.—Cubas, 1889, 82 25.—Cubas, 1890, 69 75.—Nortes, 22 05.—Colonial, 00 00.—Francia, 00 00.—Orense, 9 85.—*Armas.*

DE LA AGENCIA FABRA.  
PARIS 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 61 68.—3 por 100 francés, 101 72.  
LONDRES 17.—Exterior español, 61 87.

Interesa á todos los que quieran vestir con elegancia y economía visitar la acreditada sastretería «EL CORTE MODELO» PRECIADOS, 62, seguros del buen corte, grandes surtidos y precios sin competencia.

Importante.  
Nos es muy grato en esta época de crisis comercial é industrial que atravesamos, recomendar el interesantísimo y útil *Anuario del Comercio* para 1896 que acaban de publicar los Sres. Bailly-Bailliere é Hijos de Madrid.

La obra es bien conocida, por llevar diez y ocho años de publicación; la multitud de datos sobre el Comercio, la Industria, Magistratura, Administración, etc. etc., que contiene, tanto de España y sus colonias como de los demás países donde se habla los idiomas castellano y portugués, hace que se deba considerar como indispensable. Los comerciantes é industriales encontrarán en el *Anuario de Comercio* nuevas

salidas ó medios de exportación para sus productos y nuevos mercados de donde importar las materias indispensables á toda fabricación.

## CHARADA.

El *prima tres* del café donde suelo concurrir, es pesado cual *dos tres* cuando se pone á mentir. Cuenta cosas estupendas con tal *prima dos tercera*, que parecen realidades y hacen dudar á cualquiera.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.  
(La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR:  
SO LA PA DO.

## CANTARES.

Sobre mis lágrimas tristes dominio tan grande tienes, que cuando estoy á tu lado á asomarse no se atreven.

En el hogar de mis padres tengo una celda sagrada: devolverles la alegría que con mi ausencia les faltó.

Con el que ha nacido pobre no te muestres orgulloso; que á veces una barquilla salva á un buque poderoso.

Ni aun la paz de los sepulcros tendré yo en el cementerio, pues á turbar mi reposo vendrán tus remordimientos.  
M. SERRANO DE ITRURRIAGA.

## TELEGRAMAS DETENIDOS

Por no encontrar á sus destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes:

Central.—Habana: Pedro Martinez, Alcalá, 4, tercero.—Barcelona: Sanz.—Idem: Lamana.—Iguadala: Serret, Populo.—Paris: Comte Della Vinszi, ministro á Bruxelles, Madrid (ausente).—Valencia: Serafin Bernabé, plaza de Santa Cruz.—Tanger: Lajadar, lista de Telégrafos.—Almería: Eusebio Becerra, idem.

Oeste.—Leon: Marcelino Blanco, plaza de la Cebada, 15.  
Norte.—Segovia: Manuela Venero, Costanilla de San Vicente, 2, segundo.  
Sur.—Priego: Juan de Dios Roldan, Torrecilla, 1.—Gudalajara: Clemente Castillo, Doctor Fourquet.

## LA MESA DE FORNOS.

Comida del 19 de Abril.

Cubierto de 5 pesetas.  
Entremeses.  
Consomé Royal.

Filetes de lenguado á las finas yerbas.  
Solomillo mechado á la parisienne.  
Espárragos de Aranjuez.  
Pavipollo asado con berros.  
Ensalada y fress.  
Cajita de Chaatilly.

## CULTOS

Santo de mañana.—San Leon IX, San Jorge y San Crescencio.  
Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón, donde continúa la novena á la banta María Ana de Jesús con misa solemne á las diez en la que predicará el Sr. Carús, y por la tarde, ejercicios.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo.

En Santa Bárbara, á las ocho, tendrá lugar la Consagración del Ilmo. Sr. Obispo de Orense.

En San Martin continúa la novena á la Divina Pastora, predicando el P. Santonja.  
En la Real Capilla misa solemne á las once, predicando el Sr. Guizarro.

En las parroquias habrá misa mayor con espiciación del Evangelio.  
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia ó de la Visitation en ambas Salesas.

## ESPECTACULOS PARA MAÑANA

Comedia.—15 de abono.—A las 8 1/2.—Otello.  
Zarzuela.—A las 8 1/2.—La Gran Vis.—A las 9 1/2.—El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.—A las 10 1/2.—Tortilla al rom.—A las 12.—La Gran Via.

A las 4 1/2.—El cabo primero.—El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.—Tortilla al rom.—Los africanistas.  
Lara.—27.º de abono.—Turno 3.º impar.—A las 8 1/2.—La praviána.—A las 9 1/2.—La noche de «El Trovador».—A las 10 1/2.—Pedro Jimenez.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

A las 4 1/2.—La bicicleta.—Los señoritos (dos actos).—La praviána.  
Apolo.—A las 8 1/2.—El cortejo de la Irene.—A las 9 1/2.—Las amapolas.—A las 10 1/2.—El coche correo.—A las 11 1/2.—El tambor de granaderos.

A las 4 1/4.—Las niñas desventuadas.—La boda de Serafin.—El tambor de granaderos.—El cortejo de la Irene.

Homenaje.—A las 8 1/2.—Los diablos rojos.—A las 9 1/2.—La boda de los muñecos.—A las 10 1/2.—Loreto-Frégoli (con tipos nuevos).

# ESTOMAGO

Los Estomacales Bitter y Sulfur regularizan las digestiones perturbadas y precoces, hacen desaparecer la pesadez que sigue a las comidas, así como también las fluctuaciones, eructos y las alternativas de estreñimiento y diarrea. Aquellos enfermos del estómago preocupados en su ánimo por el padecimiento digestivo, curarán prontamente y verán cambiar su carácter. La depresión de ánimo consiguiente a tristezas inmotivadas, el malhumor constante, la misantropía de todas las horas, el genio irritable y la hipochondría consiguiente, desaparecen a medida que gana terreno la curación a beneficio de los Estomacales antedichos. Se venden a 3 y 4 pesetas, Valverde, 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

## VENEREO-SÍFILIS

Curación e inmunidad con los remedios antisépticos.—Antisifilítico Erysee, para curar todo flujo uretral (purgaciones, gonorrea, etc.).—Antisifilítico Cowper para la sífilis en todos sus periodos. Precio: 4 pesetas.—Valverde, núm. 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

## REUMA Y GOTA

Para acallar el dolor en pocas horas, tómense las Píldoras antirreumáticas Audez. Para prevenir nuevos ataques, ajejarlos y curar la diatesis reumática, debe emplearse el Antirreumático Erysee; resultados siempre admirables. Precio: 10 pesetas. Valverde, núm. 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

## TISIS

y catarros crónicos; por antiguos y rebeldes que sean, curación con las célebres Píldoras antisépticas del doctor Audez.—Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer. Precio: 10 pesetas. Valverde, núm. 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

## IMPOTENCIA

El Fluido Vital, Góttas Virtuos, Glóbulos vitales y perlas del Sereno (5, 6, 25 y 40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador fuerte para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales, por abusos o vejez. Son tónicos vigorosos y curan, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultados positivos. Venta, Valverde, 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

## NERVIOS

El Antineurótico Howard, el tónico más poderoso del sistema nervioso, no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. Remedio para quince días, 4 pesetas. Venta, Valverde, 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

# VIGOR del CABELLO

del Dr. AYER  
Es el mejor cosmético  
Hace crecer el Cabello  
DESTRUYE LA CASPA

Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito o rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

# RABANO IODADO

DE GRIMAULT Y C<sup>a</sup>  
Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Coquería, plantas antiescorbúticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidos victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de GRIMAULT Y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitia, la Infartación y la Inflamación de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es también un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT Y C<sup>a</sup>.

Paris. — Casa GRIMAULT Y C<sup>a</sup>  
S, Rue Vivienne, 8  
DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

# SERVICIOS

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz  
con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico  
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de San'tander, con escala en Coruña el 21 y hacia el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados- Unidos.  
Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.  
RENTONERNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos de, Mediterráneo.—El 20, directo para Coruña, San'tander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos.—El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos de Mediterráneo.  
El vapor CATALUÑA saldrá de Cádiz el 12 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS  
con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ho y Cebu y combinaciones á Kuraché y Bushiro (Golfo Persico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Cong, Shangay, Hyogo y Kokoama.  
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (contingente), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro días, á partir del 4 de Enero de 1896.  
De Manila saldrán cada cuatro jueves á partir del 23 de Enero de 1896.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES  
con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo  
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.  
LÍNEA DE FERNANDO POO  
con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.  
Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz

SERVICIOS DE AFRICA  
LÍNEA DE MARRUECOS  
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Tánger, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.  
SERVICIO DE TÁNGER  
El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Robajas á familias.—Precios convencionales por conductos de lujo.—Robajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó manual, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 18.

# EL REY DEL TOCADOR

LA ROSARIO  
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS  
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.  
PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

IBARRA Y COMPAÑIA  
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hart Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.  
EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO  
POR RIVAS MORENO  
Se vende á 2 pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franqueo á los suscriptores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro.  
A los librerías que pidan más de seis ejemplares, se le abajará el 25 por 100.

# BAJO GARANTIA DEL ESTADO DE HAMBURGO

Marcos 500,000 que son 2 Millones 500,000 Reales  
es el Premio mayor en la Lotería de dinero de Hamburgo AUTORIZADA Y GARANTIZADA POR EL GOBIERNO DE HAMBURGO  
Esta Lotería consiste de 112,000 billetes, de los cuales 54,240 billetes han de salir premiados con seguridad en la temporada de algunos meses. Los premios ascienden á 53 millones 702,950 Reales en junto. En las siete clases ó sorteos se decidirán los siguientes premios:  
Marcos 500,000 = Reales 2 Millones 500,000  
en el caso más feliz, ó sean:

1 de 1,500,000 Rvn. = 1,500,000 Rvn.	3 de 100,000 Rvn. = 300,000 Rvn.
1 de 1,000,000 » = 1,000,000 »	21 de 50,000 » = 1,050,000 »
1 de 500,000 » = 500,000 »	46 de 25,000 » = 1,150,000 »
2 de 375,000 » = 750,000 »	106 de 15,000 » = 1,590,000 »
1 de 350,000 » = 350,000 »	205 de 10,000 » = 2,050,000 »
1 de 325,000 » = 325,000 »	732 de 5,000 » = 3,660,000 »
1 de 300,000 » = 300,000 »	1983 de 2,000 » = 3,966,000 »
1 de 275,000 » = 275,000 »	42 de 1,500 » = 63,000 »
2 de 250,000 » = 500,000 »	108 de 1,000 » = 108,000 »
1 de 200,000 » = 200,000 »	33327 de 775 » = 27,378,425 »

y además 19,246 premios por el importe total de 53 millones 702,950 Reales  
Los premios se pagarán á los tenedores de los billetes premiados. El precio de los billetes ha sido fijado oficialmente por el Gobierno, que es para el primer sorteo  
Por un entero billete original: Pesetas 8 — Por un medio billete original: Pesetas 4 solamente, aunque los premios son grandes y numerosos.  
Si casa ha sido encargada directamente por el Gobierno con la venta de los billetes, y mandó billetes á todos pueblos de España y Colonias. Después de haber recibido el importe para el primer sorteo, recibirá el interesado los billetes originales que haya deseado, acompañado de un prospecto oficial en lengua castellana.  
Fondos han de remitirse lo mejor en libranzas de Giro mútuo, ó Cheques de Banco, ó billetes de Banco españoles y pequeños saldos en sellos de correo. Giro mútuo ó Cheques han de ser extendidos á la orden de mi casa.  
Después de cada sorteo remitido á los interesados el cotejo oficial, acompañado con los billetes para el siguiente sorteo; de esta manera tienen seguridad de recibir los billetes para los siete sorteos con exactitud.  
Los premios se pagarán inmediatamente después de haber salido el cotejo oficial y premios de importancia; hago pagar en el mismo pueblo del interesado.  
Especialmente conste que el Gobierno da plena garantía por el pago de los premios y los sorteos son públicos, efectuándose bajo la vigilancia del mismo.  
Por lo tanto, la LOTERIA DE HAMBURGO, que ya existe más de 150 años, tiene buen crédito y fama en todo el mundo.  
En el tiempo próximo pasado he tenido varias veces ocasión de pagar en España premios importantes que enorgullo al fin de este anuncio; esto por sí es una prueba que la Expendiduría general de mi casa es afortunada, y recomiendo al público de valerse de la misma para lograr la suerte deseada.  
El que desee participar en esta lotería de bases tan sólidas, mande cuanto antes su pedido y fondos, lo más tarde hasta EL DIA 31 DE MAYO DE 1896, pues es de recomendar de proveerse en tiempo por la mucha demanda que hay.  
Ruego, pues que se hagan los pedidos pronto y directamente, si es posible, antes del término arriba fijado, y hará lo mejor en el interés de mis favorecidos é interesados.  
Prospectos originales recibirá el que lo solicite, gratis y libre de gastos.  
Los premios siguientes ha pagado esta casa á sus numerosos amigos ha poco tiempo: 1,515,000—1,250,000—920,000—910,000—400,000—400,000—300,000—250,000 y otros más.  
Espero de verme favorecido pronto con pedidos que cuidaré de ejecutar á satisfacción absoluta.

J. DAMMANN Casa Expendiduría principal HAMBURGO ALEMANIA  
(Cartas con valores deben venir certificadas)

DENTISTA.—Monroy, Corredora de San Pablo, 21, contiguo al teatro Lara  
Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 30.

# INTERESANTE

En el acreditado Almacén de Vinos de A. Piazou, Gravina, 12, se expenden VINAGRES DE PURO VINO garantizados, por mayor y menor.  
VINOS TINTOS  
de SANTIAGO CAÑEDO. Ollauri (Rioja)  
DEPOSITO EN MADRID  
ENRIQUE MUÑOZ.—CARRERA DE SAN FRANCISCO, 9

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANÓNIMA)

Por una estación particular.....	300
Por una estación para líneas urbanas y para todos los intercomunicadores de las mismas.....	600
Por una estación de uso público.....	1.000
Por un aparato telefónico para comunicarse con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicarse solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicarse solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	530
Por cada otra dirección.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra dirección.....	2
Un timbre (al año).....	10

Abril 16) BOLETIN DE EL GOBIERNO (F. 11)

# EL DIAMANTE DEL COMENDADOR

POR PONSON DU TERRAIL

santo parecía haberles puesto acero en las patas.  
—¿Entonces la maldita bestia pensó en volver la pista al lugar de la querencia. Pero cuando llegó al Cusín, se le habían agotado las fuerzas, y los dos perros de guía la atraparon en medio del agua, uno por la oreja derecha, otro por la oreja izquierda.  
Lanzaba el lobo aullidos espantosos, haciendo esfuerzos por ganar la orilla. Y entonces fué cuando llegó el obispo.  
Su caballo había perdido pié y nadaba. El santo hombre juzgó inútil tirar á la bestia, tanto más cuanto que no era posible matar al diablo. Así, se contentó con aplicarle dos golpes de hieppo sobre la cabeza, con lo cual el lobo se hundió. hizo un agujero en el fondo, y se volvió derecho al infierno.  
El agujero no se cerró, y por eso se ha formado allí un remolino, y cuantos á él se acercan van á parar á los profundos.  
—¡Bravo! Bien contado, amigo—murmuró el vizconde Oscar de Vertuil.  
—Tal es la historia, mi buen señor y mi buena dama—concluyó el leñador, cargando de nuevo su haz.  
—¡Feliz viaje, y no descuidéis! A la derecha del vado hay un haya fácil de reconocer. Es de esperar que le pasareis con la

misma suerte que el señor de esta mañana.  
—¡Ah! ¿Ha pasado un señor esta mañana?  
—Un apuesto señor que iba á Montmorin. Por cierto que eran dos.  
—¡Ah! ¿Dos á la vez!  
—¡Pues y ayer!  
—¿Ayer también?  
—Sí, otros dos.  
—No creía yo—murmuró el comandante que nuestro tío tuviese tantos herederos. Ea, demonios prisa.  
—Van á quitarle su posesión á la mansión de mis pensamientos—suspiró la condesa.  
—¡Bah!—respondió Oscar—á toda novela le hacen falta sus personajes, y cuantos más hay, más grande es el embrollo.  
La condesa agitó su caballo, y ambos continuaron su camino.  
El valle se había ido ensanchando poco á poco, y muy luego llegaron al borde del Cusín, que corría con toda la violencia de un torrente.  
La luna no se había alzado todavía. Sin embargo, á pesar de la oscuridad, se distinguía el haya indicada por el posadero y el leñador en la orilla opuesta del río.  
—Condesa—dijo el comandante—quizá sería más prudente esperar á la claridad de la luna.  
—¡Bah! Bien se ve el árbol.  
—Sin embargo.....—murmuró Oscar, agitado de un siniestro presentimiento.  
—¿Quien me ame, me siga—respondió la joven riendo.  
Y avanzó el caballo agua adentro.  
—Así sea—dijo el comandante—lo que mujer quiere ¡Dios lo quiere!  
Aizó los ojos hacia el horizonte. A algunos cientos de toesas se destacaba una masa negra sobre el azul sombrío del cielo, colgada sobre una roca é iluminada de aquí acullá por algunas luces que brillaban como faros en la noche oscura.  
Era la casa señorial de Montmorin,

El Cusín rodaba entre el sendero y la casa.  
Avanzó el comandante su caballo, siguiendo á la condesa, que aguijaba el suyo con la intrepidez que formaba la indole de su carácter.  
Los caballos pisaron al pronto un lecho arenoso sembrado de gruesos guijarros, con el agua á media pierna.  
La señora de Durand miraba recto delante de ella, los ojos fijos en el haya; pero de repente, su caballo se hundió hasta el pecho y perdió pié luego; la joven lanzó un grito.  
El comandante picó espuela con fuerza á su montura y quiso alcanzarla; pero el caballo, impulsado por el instinto supremo y dominante de la propia conservación, sufrió el dolor, y más vigoroso que el de la condesa, cesó de obedecer á la brida, nadó resueltamente hacia la orilla opuesta, á despecho de los esfuerzos de Vertuil por ir hacia su compañera, cuya cabalgadura, estenuada, se dejaba arrastrar por la corriente.  
El comandante vió y comprendió la inminencia del peligro, y como su caballo, que acababa de tomar pié en la orilla opuesta, le obedecía de nuevo, le obligó á entrar otra vez en el agua, procurando siempre alcanzar á la condesa, á quien la corriente mantenía en medio del arroyo, y que se esforzaba en hacer salir de él á su cabalgadura.  
El terrible Salto del Lobo describía sus remolinos á unos cien metros más abajo, y si la condesa no conseguía ganar la orilla, estaba perdida.  
Pero era rápida la corriente, la noche oscura, y la condesa no aparecía ya distinguible á su compañero, sino como una masa negra arrastrada rápidamente hacia el remolino.  
Y esa masa huía y se alejaba; á cada instante iba acercándose más y más al abismo,

y el comandante seguía aquel punto negro ensangrentado los hijares de su caballo que parecía adivinar que corría á la muerte.  
Iba ensanchándose á medida el espacio que le separaba de la condesa, y el abismo estaba ya cerca. Oíasele mugir sordamente, y la condesa, abrazada á su silla, no tenía fuerza para gritar.  
El comandante tuvo un vértigo; un sudor frió cubrió su frente.....  
¡La condesa estaba perdida!  
Y la masa seguía huyendo delante de él, semejante á esos fuegos fatuos que en vano se quieren perseguir en medio de la llanura una noche de estío, y luego desapareció.....  
Oscar de Vertuil no vió, no oyó ya más nada, sino el murmullo del abismo dominando todo otro ruido; ¡tan cerca estaba!  
Perdió la cabeza, soltó las riendas y cerró los ojos.  
¡El también corría voluntariamente hacia el abismo!  
Al abismo entreabierto delante de él, en cuyo fondo quizá yacía la desventurada joven destrozada y yerta.  
Pero apenas se sintió libre del freno su cabalgadura, que enderezó las orejas, y tembriosa cual si lo hubiese adivinado todo, hizo un esfuerzo supremo y echó de nuevo á tierra.  
¡El comandante se había salvado!  
Luego, en el mismo instante, oyóse un grito, un grito de alegría, de triunfo. Y como si saliese de un horrible letargo, Oscar dirigió de nuevo su mirada hacia el horizonte sombrío, procurando penetrar el espesor de las tinieblas.....  
¡No vió nada!  
El arroyo continuaba deslizándose, el remolino mugiendo y su caballo pifando en la ribera.  
Pero en esa misma ribera, cien pasos más lejos y casi al nivel del remolino, estaba un

hombre radiante y erguido, que tenía en sus brazos algo que vacilaba.  
Era la condesa, ¡la condesa viva!  
Ea el instante que los dos viajeros entraban en el agua, creyendo haber tomado el vado de Cusín, estaba un hombre sentado, escopeta en mano, sobre un peñasco, del otro lado del arroyo.  
Cuando perdió pié el caballo de la señora de Durand, aquel hombre dividió el riesgo que corría y se arrojó resueltamente al agua, dejándose llevar por la corriente. A cien pasos del remolino hay un peñasco saliente, contra el cual bate el agua al pasar. Nadar hasta allí, agarrarse á la roca y esperar el descenso de la cabalgadura con su jinete, fué obra de algunos minutos. Así, cuando la joven llegó á checar contra el peñasco, una mano vigorosa la sujetó, mientras el caballo, deslizando agua abajo, fué á parar en breves segundos al fondo del abismo.  
El intrépido desconocido estrechó fuertemente su fardo, teniendo por la cabellera, se le echó bravamente á la espalda, nadando con una sola mano y sosteniendo con la otra á quien acababa de salvar.  
Al poner el pié en el suelo, al depositar sobre la yerba á la condesa desmayada, arrojó aquel grito de alegría y de triunfo que había oído el comandante.  
III  
Dejemos á la condesa de Durand desmayada en brazos de su salvador, y digamos algunas palabras acerca de un personaje importante de nuestra narración.  
Atendamos al hijo del señor de Montmorin y de Rosa Guillaumier.  
La linda aldeana, recordará el lector, se había casado en secreto con su señor, y áun cuando sobrevino la revolución, y con ella desaparecieron las preocupaciones aristocráticas, el casamiento había permanecido secreto.